

比較演劇試論

—J・ヌイ「アンチゴーヌ」—

逢坂伸一

一、課題

イプセンを「近代劇の父」として演劇史を考えるのは、もはや常識となつてゐる。

古典主義演劇が王を中心とする貴族社会の精神の所産であるとするところ、近代劇は、それに対立する、個人意識に目ざめた近代市民社会の意志の表現であると考えることができ、年代的には、戯曲にリアリズムや自然主義文学の影響があらわれた時期以降、即ち、一八八〇年ごろ以降に限られよう⁽¹⁾。

そこで、この古典主義を幻想主義という言葉に置き換えると、それ以後をメルヒンガー流に、幻想主義の崩壊と表現することもできるし、幻想主義の崩壊とした方が、その後の演劇をより実存的 existenceとして意識出来そうな気がする⁽²⁾。

イプセン、ストリンドベリ、チエホフ、ハウプトマンあるいはショー

等は既に古典的地位を確立したといつても、あながち過言ではないと考えられる人々であり、演劇史にとっての今後の課題は、この人々を念頭において、新たに現代劇の歴史を確認し、その出発点をどこに定めるかということであろう⁽³⁾。

最近になつて、ようやく近代劇の体系化がなされてきた段階であり、ここで現代の演劇史について検討するには、あまりにも資料の整理が行なわれていないと考えられる。また、いすれの学問に於ても同様であるが、「現代」は語ることはできても、歴史として眺めることはできない⁽⁴⁾。

い。故に、演劇の現代史をたどることは早急なる問題ではないと考えられるし、さしあたつて必要なことは、先にも述べたように演劇の現代史の為の基礎づくりをすることであろう。

そこで、現存する戯曲の研究が必要になるわけだが、特に、戯曲と社会、人間あるいは、アプローチの方法を変更して、他の戯曲等との比較研究が重要な役割を果すことになる。一つの戯曲に没頭できる、あるいは没頭するということは、ある意味ではその人にとって非常に重要なことであるが——その受け手が戯曲中の、彼にとつて初めての体験に遭遇したときの喜びや吸収する意志等に於て——、反面、受け手一人の個人的理解に終つてしまい、なんらの演劇的効果をあげ得ないという弊害をもたらすこともあり得るし、今日では、むしろ後者の方を恐れる⁽⁴⁾。近代劇以後の演劇の役割である、市民社会の発展を促す為のものであるならば、ありふれた考え方ではあるが、比較し、分析する研究を必要とするであろう。

以上のような課題のもとに、J・ヌイを扱うのは、近代劇以後のテーマである個人意識の表現がヌイらの手によつて、さらに推し進められてきたことを確信するからである。

「二十世紀半ばの作家がおかれている問題——つまり破局時代と、無傷なるが故に、あきらかに無時代的な制度「演劇」とのあいだの緊張、今日の戯曲と、恒久的戯曲とのあいだの緊張——見本となるような作家の一人がJ・ヌイ……」というメルヒンガーの意見に従うことにも異論はない⁽⁵⁾。

恒久的演劇とは、それが同時に、今日の演劇としても存在し得るときにはじめて正当なものとなる、と規定することが可能である。ギリシャの偉大なる劇作家の一人であるソフォクレスの『オイデプス王』(Oedipus Tyrannos, 上演年代不明)が恒久的演劇の定義に適うことは明白であり、この『オイデプス王』に続く『アンチゴネー』も同様に考えられるであろう。形態はやや異なるが、ソフォクレス以後の多くの劇作家が『アンチゴネー』と同名の戯曲を書いているところとも、『アンチゴネー』を恒久的演劇の一つとして推せんし得る理由とすることができる。(6)

11. 『アンチゴーヌ』

J・ヌイは一九〇一年、フランスに生れて今日に至るまで数多くの戯曲を発表してきたが、その中でも『アンチゴーヌ』が最大の傑作であるといわれている。もちろん、多くの批評家達がいつてているように、技巧の上では、その後の『ひばつ』L'Alouette⁽⁷⁾の方がずっと秀れているし、面白いとは思うが、作品の本質を考えると、『アンチゴーヌ』を捨てるることは絶対に出来ない。

『アンチゴーヌ』Antigoneは一九四一年に書かれ、一九四四年にパリのアトリエ座で初演されて以来、反幻想主義演劇、あるいは不条理演劇の一つとして今日に至っているが、このことだけで、J・ヌイを実存主義者であると決め込んではしまうのは早計すぎよう。初演当時の第二次世界大戦下の抵抗運動の真最中という社会情勢下で、当時の人々が、アンチゴーヌとクレオンの性格を誤った解釈の上で眺めていたとしても無理からぬことかもしれない。この頃につけられた『実存主義者』のレッテルは、ずいぶん長い間彼から離れることができなかつた。即ち、彼らはヌイの戯曲を反抗＝拒否の戯曲とみたのである。(8)

主人公が自らペーソンズらのいう「問題的状況」problematical situationをつくりだし、クリシスへと突き進む部分をともえるならば、

実存主義的であることを否定するよりも出来ないし、同じアヌイの『アルデール又は聖女』Ardéole ou la Marguerite, 1948. や『ひばつ』に於ける無神論的展開の仕方も実存主義として説明する」とは出来る。だが、『アンチゴーヌ』に於てはあくまでも、人間にとつて永遠のものがテーマであり、そこに強烈な自我の情念と行動を密着させることによって、他の何者をも混入し得ない、彼自身の世界をつくつてしまふ。こうした、独自性ということで実存主義を打ち消すことができると考えられる。

クレオン さあはじめろ、はじめろ、お前のお父さんのように。

アンチゴーヌ お父様のように? そうよ! あたしたちは、あたしたちが消滅してしまって質問しつづけるべきなのよ。もう生きる希望もすっかり失つて、首をくくつてしまいたいという希望もなくなつてしまつて質問し続けるのよ。あたしたちはそんなものに出会うととび越えてゆく人間なのよ。……(9)

この部分だけではどうしてもアンチゴーヌを理解する」とは出来ないが、S・ベケットの戯曲『ゴドーを待ちながら』Waiting for Godotと比べてみると理解しやすい。即ち、アヌイに於ては、ゴドーを待つているだけではないのであり、待つているという状況をとび越えるべきであると主張する。

だが、メルヒンガーが云つてゐる如く、「サルトルが——またアヌイも——一九一〇年の革命の予言者たちから受けついだもの——すなわち（アヌイ自らが師と呼んでいる）ピラントルロの徹底さまで進められた暴露法と、人間と時代、いやむしろそれらを代表する社会……」(10)が戯曲の相手があるという観点に於ては、実存主義者としてのジャン・ポール・サルトルとも妥協点を見出すことができる。

こうしたピランデルロゆずりの反幻想主義的方法で、徹底的に人間を分解し、解剖していくながらも、彼の戯曲の中の人間はまだ生きている。いわば、『死』をすでに経験してきた世界に彼らは生きているので

ある。

アンチゴース どうして？ 私、また同じ」とするのにあまつてい
るのに。

と強引に話しかけて、

アンチゴース でも、私はそうしなければならなかつたんです。墓に
入れてもらえない人たちは、安らかな眠りにつくことも出来ず
に、いつまでもさまよい続けなければならないんですもの。

トイキツ いつまでもさまでしょ。そこにはなんの不安もなく、しかも主人公の姿を
え消えてしまうような錯角をも起しかねない。俗な云い方を許してもら
えるならば悟りきつている、とでもいうのであろうか。

J・アヌイの目は、常に古い人間の分裂に向けられたのはもちろんで
あるが、いつまでもそこに留まつてはいなかつた。常に新しい人間の中
の古さの追求も忘れてはいなかつた。ギリシャの時代に素材を求めたの
も、ギリシャの人々が古き人間であるから、ということではないと考え
られる。歴史を自分のものとして消化する」とは、とりもなおさず、J
・アヌイ自身の発展である。恐らくギリシャの人物にアヌイの理想に
近い幻影を求め得たからではないだろうか。一連のギリシャ風戯曲の頃
即ち『レオカディア』*Léocadia* 1939.あたりから『メデエ』*Medée*
1946.までの戯曲に彼の眞の力を見出すことができる」とからも想像出
来よう。

初期のアヌイは、「ノン」とい続ける作者といわれていたように、
実存主義の陰に立つような状態であったが、『アンチゴース』は、実存
主義を陰におくことに成功したわけである。それは先の台詞の抜粋部分
を読み返すことによって理解することが出来る。

しかし、先の「……お父様のように？」以下の台詞は戯曲上では、実存
解出来るのだが、これが、舞台上で行なわれている場合には、観客には
空しい音としてしか聞えず、クレオンの実在性だけが浮き彫りにされる
場面である。アヌイは残酷な方法で——観客に見離されるという方法で
——アンチゴースを追いやり、観客に、外からの目で舞台を凝視させて

いるのである。受け手である観客や読者が作者と同等の能力を有するな
らば、このような手間を患わすこともなく、すたずたになつても、まだ
生きている人間を見出せるのだが、一般的の観客は、なかなかそこまで
達し得ないのであろう。そして、舞台凝視も束の間の事であり、次の瞬
には、

クレオン 黙りなさい！ そんな事をわめき立てているお前こそ醜い
ぞ。

アンチゴース ええ、そうだわ、あたしは醜いわ！ わめいたり、と
びあがつたり……（略）

観客は外側にいた自分を再び、舞台に対し第二者の立場、即ち、もと
の観客の立場へ立ちかえられ、アンチゴースの存在を再び確認できる
わけである。

戯曲法則を無視し、無視することによつて、ますます深く戯曲の虜となつてしまつたのがJ・アヌイといえよう。そして、やや激しい物言いをするならば、彼の役割——彼の創った戯曲の役割——は『アンチゴー
ス』で終つていたと判断してはいけないだろうか。いかなる戯曲家にも、一つの頂点があり、殆んどの場合、その頂点の作品が個人的にも社会的にも重要なものとなつてゐる。それを、アヌイの場合、『アンチゴ
ース』と考える理由は、彼の叫び続けた創作意図は『アンチゴース』で語り尽され、昇華し、『アンチゴース』にたどりついた後、彼の創作活動はそれ以上のものを生み出し得なかつたことから考えられる。

『ひばり』をアヌイ第一の作品とする人もいるが、「初期のアンチゴー
スあるいはロメオなどの大きなテーマを取扱つたときとでは」ひどく違
つてゐるのであり、「……脚本の意味がどうのこうの」という点では、シ
ラーやショー、いや詩人としては二流のムニエやマックスウェル・アン
ダーソンなどにも劣るかもしない」(1) と考えることができる。

あくまで『死』を貫きとおすアンチゴースに幻想的心理で同情してい
るうちに、彼女の『死』が拒み得ないものであることに気づいてハッと
させられるのだが、このアンチゴースこそアヌイであることを意識しな

一ければならない。それは作者の社会への反抗とも考えられるが、それだけに終つてしまつてはアンチゴーネの戯曲研究とはいえない。アンチゴーネはサルトルの戯曲の如く、観客に向つて思想を説く程の現実的冷静さは持ち合せていないようである。己れの信ずることを己れの方法で、往々あたりばつたりに話しかけているにすぎない。彼の作である『ロメオとジヤネット』⁽¹²⁾ の中でフレデリックは叫ぶ、「死もまたひとしく虚妄なのだ」と……。

この孤絶の感覚こそ作者の眞の叫びであり、ここにアンチゴーネの非サルトル的実存主義の方向を解明することが出来る。アンチゴーネは次のようにも語つてゐる。その言葉はサルトルに比べてはるかに謙虚なものだ。「現実世界の秩序や平衡が幻影にすぎなかつたことが実証されていく時代にそれをいち早く証言しながら自我を貫こうとすれば、人間は孤独に陥らざるを得ない……」

彼はこの真理をただ無心？にくり返しているだけのような気がしてならない。

三、『アンチゴーネ』

アンチゴーネ『アンチゴーネ』の素材となつたソフォクレス作『アンチゴーネ』は紀元前四四二一年頃の作品と推定される⁽¹³⁾。

アンチゴーネは主人公アンチゴーネの死によつて戯曲の終りを告げていが、ソフォクレス作品に於てはアンチゴーネが作品半ばにして他界し、その後の中心を失つてゐる。アンチゴーネ作品が内面的にはこの傾向を利用していることは先にも述べた。即ち、死を越えて生において再び登場する。この途中で主人公を失う傾向はソフォクレスのこの期の作品の特徴と考えられる。『アンチゴーネ』『アイアス』⁽¹⁴⁾『トラキスの女たち』⁽¹⁵⁾のいずれもがそのような経過をたどつてゐることから推定なのだが、その理由を解明することは、比較すべき作品が入手出来ないので現在のところ不可能である。

しかし、アンチゴーネの死後も劇のプロットの推進力としての影響が

大であるということは、なんらかの劇構成上の効果的必要性があつたものと考へられる。

主人公を実質的に失いながらも進行する戯曲は、観客をひきつける効果の点からも難しいものであり、実在するものも希なのではないだろうか。観客にとって主人公が第二人称であつたのが、主人公の退出によって第三人称になつてしまふ恐れがあるわけである。

コロス まだ同じように劇しい心の風荒れが、この方の胸を占めているようだな。

クレオン それならばだ、引っ張つてゆく連中が、ぐずぐずやつていればいるだけ、よけい痛い目を見ることだろうが。

アンチゴーネ ああ、あの云いようは、もう死がすぐ間近かに迫つたというのだわね。

クレオン そうした仕儀にはなるまいなど、云いすかして安心させるつもりはないぞ。

アンチゴーネ ああ、テーバイの星の、父祖代々の都、それに祖先の神さま方、もう連れていかれてまいります、一刻の猶予もなしに。ごらんください、テーバイの王家の方々、王族の最後の、たつた一人残つたものが、どんな目に、しかも、どんな人間から、あわされるのか、神への道を大切に守つたといふばかりに。「アンチゴーネ、衛士たちに引き立てられて退場」こうしてアンチゴーネが退場したあとも劇は続いていくのだが、こうした手法は現在では歓迎されないであろう。

ここでのクレオン、アンチゴーネは共にアンチゴーネとは正反対の役割として登場している。しかし、どちらのアンチゴーネも自分の行為への正しさ故の『死』であることに違ひはない。この世にいたいと願うソフォクレスのアンチゴーネも、死への覺悟をかためたつもりのアンチゴーネも同一のものなのである。

アンチゴーネが「生きていたい」と叫けば、それは、「憐みと怖れを通じ

てカタルシスをひき起こす手段である」⁽¹⁶⁾と考えられるし、同様にして、それをより実存的にたかめたのがアヌイのアンチゴーヌであるといえよう。

アンチゴーヌ（不意にいう）じゃ、あなたなのね？

衛兵 何が？

アンチゴーヌ 私が一番おしまいに見る人間。よく見ておきたいわ……

…。

ここで、アンチゴーヌが実存主義の存在であるならば、矛盾した台詞であり、やはり、アヌイ的方法であることが理解できる。『生』を正しいと信ずるアヌイの詩情豊かな表現方法とみることができよう。この台詞の表現によって、観客を現実に呼び戻すという、實に皮肉で巧みな手段を用いることによって、アヌイは『死』をとび越えた存在を意識させようとするのであり、アンチゴーヌが「ノン」といいづけることをためらった数分間でその効果は成功へとみちびかれているのである。そして、アヌイは、この瞬間に、ラムール（愛）へのアプローチも試みているのである。ラムールへのアンチゴーヌの願いは『アンチゴーヌ』以降の作品でほぼ達成されたとみることができる。それ以降の殆んど唯一のテーマとなっていることからも、アンチゴーヌがアヌイに『ラムール』の必要性を認めさせたといえよう。

しかし、『アンチゴーヌ』に於けるラムールへのアプローチはやや雑であり、むしろ不必要だつたとも考えられるのだが――。

アンチゴーネー いえ、けして、私は、憎しみを頒けるのではなく、愛を頒けあえるようにと生れついたのです。

こうした正直な表現に対して、アンチゴーヌもやはり同意しているのだが、アヌイのクレオンの前ではまだラムールの具体的意志をあらわすことが出来ない。この点では、フランス語の美しさが災いしていると考えられるし、その為に、悲愴の表現がうすらいでいるのがおしい。

衛兵 何かこう、したいことがあつたら、呼んできてあげますよ。
アンチゴーヌ 結構よ。ただ、あたしが死んだら手紙を渡してほしい人があるの。

…略…

アンチゴーヌ ああ、エモン、生きるということがどんなに単純なことだったのか、今になってようやくわかりました。

…略…

私は自分が何故死ぬのかわからなくなりました…。

手紙を渡することで、生との別れを告げようとするのだが、ここに再び、アヌイの心がうかがえるわけである。『アンチゴーヌ』以前のアヌイの作品⁽¹⁷⁾であるならば、いつまでも否定し、疑問さえ、さしはさもうとした超越の問題への新しい疑問の提起とも考えられる。そして、その疑問は、ラムールをソフォクレス程に雄大なテーマとして扱うことには自信のもてなかつたアヌイ自身の苦悩と考えるのは的はづれだろうか。

ギリシャ悲劇に於ては常に「愛」と「憎しみ」が中心となつて劇が進展し、その主題のもとで「人為法と自然法」、「人間の制定した捷の力と神の、あるいは人性の」おのづから求めるところの対立、葛藤となつてあらわれるのである。

ソフォクレスはアイスキュロス⁽¹⁸⁾が三部作形式によつていた慣習を廃して、三部作を解体して、悲劇の構成を緊密にし、一編一編を完全な珠玉とした。完全な構成と言語による盛り上げの迫力は怖るべきものがある。この迫力にはアヌイもとうてい及ばないし、——フランス語の欠陥にもよると考えられる——それに近づこうとの努力もしたであろうと考えられる。

こうした不滅の作品『アンチゴーネー』こそ二千年の演劇の歴史が現代の世界演劇の中に生きている実例の一つである⁽¹⁹⁾。『アンチゴーネー』の現代に果す役割は非常に大きいのだが、「現代の役割」については後日、改めて研究してみたい。

再びメルヒンガーの言葉を引用すると、「かつてはそれぞれの国民によって作られ、その国民に源を発していたものが、世界の共通財」となったのであり、我々は、そうした共有の財産を失うことのないように保護すると同時に、事実へできるだけ接近し、新たな共有財産の発芽にまで発展させなければならない。この論理に、あてはまると言えられるのがアヌイの『アンチゴーヌ』であり、我が国について考えてみると、太宰治の「お伽草紙」にやや、その発芽を見い出すことができる。

四、悲劇とアンチゴーヌ

アヌイの『アンチゴーヌ』はその全編が悲劇性に貫きとおされているので、悲劇についての論文は数多くあり、枚挙にいとまがない。『アンチゴーヌ』に於ける悲劇の取り扱い方はソフォクレスの『アンチゴーヌ』をテキストとしているため、劇作上では同様の扱いをしている。即ち、

……略……。ぜんまいがまかれました。後は、ひとりでにほどけてゆくのを待つばかりです。これが悲劇というものの有利なところで、ぜんまいはただ指先でちょっとおすだけで動きはじめます。何でもいいのです。……略……すでに沈黙によって征服された征服者が、ただ一人佇んでいる、そんな沈黙もあります……すつきりとしたものです。悲劇というものは——。

これは、アヌイの自聴のような感じもしないでもないが、アリストテレスのいう「急転」*Peripetia*と「認知」*Aagnoris*の定義を伺い知ることが出来よう。『アンチゴーヌ』の前作と考えられるソフォクレス作『オイディップス王』⁽²⁰⁾においては「急転」「認知」が同時に行なわれて、悲劇としての効果が著しい。アヌイの『アンチゴーヌ』においても、それ程著しいものではないが、悲劇としての効果を充分に發揮できることをギリシャ悲劇から借用しており、分類するならば「運命悲劇」とよぶべきなのであろう。

『アンチゴーヌ』に於て、「悲劇はとりわけ清々しいもの」と述べているのは、アンチゴーヌの「ノン」に相通じるものであり、「希望」に対して「ソン」といい続けているのである。

そして、さらに、

何のためでもありません。自分自身に向って、自分のためにはドラマでは、そこから脱出せるという希望があるために人はもがき苦しめます。品の悪い話です。打算的であります。悲劇には償いはない。悲劇は王者のものです。人の心を咬もうとするようなものは、もう何一つないです。

ということになり、「悲劇」そのものに対するアヌイの態度は「ウイ」であって「ノン」ではないように考えられる。

この悲劇作品の中で、終幕近くの合唱の台詞は非常に重要であり、この戯曲の集大成部分とも考えられるのだが、舞台ではなかなか成功しないシーンの一つである。それは、全編を貫くものが、あまりにも不条理的悲劇性に満ち満ちているからであり、観客をマヒさせてしまいからである。この点は、この戯曲中ただ一つの欠点として指摘できるかもしれない。

だが、この不条理性、悲劇性こそが、彼のこの時代の一連の作品を「黒い戯曲」⁽²¹⁾と呼ばせるのにふさわしいであろう。

合唱……略……今、すべては終りました。彼らはともかく死んでしまいました。一つのことだけを信じていた人たちも、その反対のことを信じていた人たちも。

——何も信じていなかつた人たち、歴史の中にとらえられていました。一つのことだけを信じていた人たちも、みんな死んでしまつながら、何一つわからなかつた人たちも、みんな死んでしまつたのです。死んだ人たちはみんな同じようです。……略……そして、生きている人達は、徐々に彼らを忘れはじめ、彼らの名

前を混同しはじめるのです。…略…

合唱 いはもう衛兵たちが残っているだけです。あの連中にとつては、こういうことはすべてどうでもいいことなんですね。いわんのとおり、彼らはトランプのつづきをやっています(22)。

—急速に幕—

ここにはあの激しい物言いをするアンチコースはいたくて、ひかえ目な作者がじっとかがみ込んでいるような気がする。それ程に、アヌイはひかえめな劇作家であると考えられる。

五、結び

もともと演劇史の確立をめざしてこの問題をとりあげたわけではないので、演劇学的価値はないのだが、放送の機能を側面より研究するといふ、私の研究の一過程としての意味はあると思う。

正しい表現ではないと思うが、放送を伏せておいて、「放送」の問題に取り組むことも、その出発段階として必要なことではないだろうか。

私はこのようない構えで研究を続けていくつもりである。
これまでの戯曲研究（舞台、テレビ、ラジオドラマ、その他を含めて）は、レーゼ・ドramaは別として、台本の段階での分析研究が殆んどであり、上演されてしまったものに関しては、単なる部分批評で占められている。が、戯曲が戯曲としての生命を得ることが出来るのは、舞台にのった瞬間であり、放送されている瞬間なのであり、この論理が正しいとすれば、台本の研究も事後の部分批評も重要なものではないと判断することも可能である。故に、実証研究を試みるためには、その瞬間のデータが必要になることはいうまでもない。前章あたりで、試験的に、舞台上に表現されたものの分析を、ほんのわずかではあるが試みたつもりである。しかし、やはり印象批評にすぎないのが残念だが、この瞬間の記録こそ、これから研究上、中心になるべき方法であることは確信している。特に、瞬間的伝達メディアである放送においては、早い時期に、瞬間々々のデータの整備を行なわなければならないことを痛感する。幸

い、私の所属する広報学科では昭和三六年度より、各種視聴覚実験材料とともに、特殊設計による番組分析機 program analyser (23)一台を購入し、その方面的整備研究を推進しつつある。放送で表わされるものは、物理的制約により、ある一定の時間内に終了しなければならないのが通常例であり、その制限された枠内に、人間の能力で番組をまとめあげることをしなければならない。こうして出来上がった番組は、やはり一つの「作品」と呼ばれてしかるべきなのであろう。磁気録音、VTR 等の技術の進歩は著しく、放送にしても再生は容易に行なわれるが、再生されたものは、いついかなる状態においても二次あるいはそれ以下のものであり、受け手の反応は特殊な場合を除いて、一次のものとは全く異なるはずである。さらに、声と肉体による表現は、映画的手法があるにはあるが、その表現の仕方において、舞台上の演劇と類似していることはいうまでもない。しかも、受け手が好むと好まざるとにかかわらず、一瞬一瞬にシーンが消えるのであれば、受け手の判断力を解明するのは容易なことではない。

歴史的にみて、演劇のジャンルの延長として放送の存在を考えることも可能であるから、放送のデータ以前に、あるいは同時に演劇のデータの整備の必要性も感じられるので、あえて演劇作品への言及を試みた次第である。

(本大学文学部広報学科助手)

註

(1) 文学の世界では、一八五七年に、ロマン派の影響をうけながらも、ロマン派の観念的傾向を否定し、科学的実証主義と客観的事実を通して人間を描いたフローベルの『マダム・ヴォーバリー』が生れている。

B.H. Clark and G. Freely : History of the Modern Drama ; New York (1947)

(2) 市民社会の意志の表現法は、ストリンドベリにおいて初めて完全に発展し、ピランデルロに至つて中心的となつたと考えられるが、その特徴たる暴露法的演劇のあり方は、すでにイッセン演劇に於て開花していたとみえることができる。Bamber Gascoigne : Twentieth Century Drama, 1962 では、一九二一年に『作者を探す六人の人物』を書いたピランデルロにその位置づけを試みている。

- (4) 演劇的効果については種々の意見があり、必ずしも規定されているものではない。我々のこれから的研究分野でもある。
- (5) Siegfried Melchinger : *Theatre der Gegenwart*, 1956 尾崎監修訳。
- (6) エウリッヒ・セネカをはじめ、R・ガルニエ(一五七九)、J・ロトルウ(一六六八)、J・アヌイ(一九四一)、V・アルハイマー(一七八七)、H・S・チャンバレン(一九一五)、W・ヘーゼンクレーフェル(一九一七)らが同名の戯曲を書いている。
- (7) 一九五三年の作 *Montparnass* 初演。
- (8) Jean Jaques Gautier : *Paris sur scène, dix ans du théâtre*。「独軍占領下のパリ」、空襲警報に中断されたらしながらの上演であつたので、クノオンの性格がバタンであり、アンチコースが抵抗者であつて……」
- (9) Jean Anouilh : *Nouvelles Pièces Noires*; 1963 お使用、以下の台本抜粋も全てこのテキストによる。
- (10) Jean Anouilh : *Nouvelles Pièces Noires*; 1963 お使用、以下の台本注5に同じ著書。
- (11) 再び注5を参照。
- あるいは『ひばり』については次のようになっている。
- 「……それどころか『ひばり』は、無意味であることをはつきり主張するのである。その代りそれは優雅、纖細、聰明、皮肉で、ゆきとどいた水々しい場面にあふれ、きらめき・囁き対話に充ちている。むしろファンスに近い。そしておどかすべり心地、それによつてテーマにも主人公にも、おやじんとがまたたく間に起り立つのである」とまでいふが、
- (12) *Romeo et Jeannette*, 1945. ハリエット座で一九四六年に初演。
- (13) レヤヌの *Antigone* に出しむけましたが、便宜上ソフオクレス作を「ハナモネー」へ表記する。
- (14) *Aias* 上演年代不明
- (15) *Trachiniae* 上演年代不明
- (16) ドラス・ムーンズ、松浦謙一訳『詩書』
- (17) *Humulus le muet*. 1929, Herminier 1931.
- (18) *La Sauvage*, 1934, その他。
- (19) Aschlos Euphorionos ギュンタ・ハル大悲劇詩人。前五一五年頃出生。
- (20) Siegfried Melchinger : *Moderns Welttheater*, 1957.
- (21) Oidipus Tyrannos. 上演年代不明
- (22) 「カラ色の戯曲」の喜劇系に対し、悲劇系の戯曲、すなわち『シャキール』(一九三三)『カラディス』(一九四一)などを指す。
- (23) プロローグでも同じ場所でトランプをしてくる。
- K・Kの開発によるもので、番組視聴状態をグラフで知るものである。

「五名ずつの二グループを一度に実験することができ、グループ別反応グラフと共に二グループの合計平均反応を知ることもできる。本学の他にも東京大学、東京工業大学、あるいは電通、松竹等でもそれぞれ独自の機構のものを開発して実験に使用している。